

Strategi Pengembangan Sektor Unggulan di Kabupaten Mojokerto

Putri Citra Devi

Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Email : alicyagremory799@gmail.com

Renggo Ais Aprilian

Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Email : renggotaenggo@gmail.com

Muhammad Yasin

Universitas 17 Agustus Surabaya

Email : yasin@untag-sby.ac.id

Alamat: Jl. Semolowaru No. 45, Menur Pumpungan, Kec. Sukolilo, Surabaya, Jawa Timur
60118

Korespondensi penulis: alicyagremory799@gmail.com

Abstract. *The purpose of this research is to examine Mojokerto Regency's priority sector development plan. In this study, a qualitative, descriptive approach was used. Secondary data, collected by the researchers themselves from sources like websites, journals, bulletins (such as those found at the Statistics Agency), company or organizational documents, newspapers and magazines, and so on, are the basis for the analyses conducted in this study. Mojokerto Regency's agricultural industry is expanding at a quicker rate than most others right now. The tourist, agriculture, and industrial industries are the current focus of this leading sector development plan. Mojokerto Regency's rural setting, with all its potential assets like its natural resource assets, lends itself well to the growth of these two possible sectors or sub-sectors, which will ultimately boost the regional economy of Mojokerto Regency.*

Keywords: *Leading Sector, Economy*

Abstrak. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengkaji rencana pembangunan sektor prioritas Kabupaten Mojokerto. Dalam penelitian ini digunakan pendekatan deskriptif kualitatif. Data sekunder yang dikumpulkan oleh peneliti sendiri dari sumber-sumber seperti website, jurnal, buletin (seperti yang terdapat di Badan Pusat Statistik), dokumen perusahaan atau organisasi, surat kabar dan majalah, dan sebagainya menjadi dasar analisis yang dilakukan dalam penelitian ini. . Industri pertanian Kabupaten Mojokerto berkembang lebih cepat daripada kebanyakan industri lainnya saat ini. Industri pariwisata, pertanian, dan industri menjadi fokus rencana pengembangan sektor unggulan saat ini. Perdesaan Kabupaten Mojokerto dengan segala potensi asetnya seperti aset sumber daya alamnya sangat mendukung pertumbuhan kedua sektor atau subsektor yang memungkinkan tersebut, yang pada akhirnya akan mendorong perekonomian daerah Kabupaten Mojokerto.

Kata kunci : Sektor Unggulan, Perekonomian

LATAR BELAKANG

Istilah "pembangunan ekonomi" mengacu pada serangkaian inisiatif dan kebijakan terkoordinasi yang dirancang untuk meningkatkan standar hidup penduduk, meningkatkan ketersediaan pekerjaan bergaji tinggi, memastikan bahwa pendapatan didistribusikan secara adil ke seluruh penduduk, memacu pembangunan daerah, dan mendiversifikasi ekonomi jauh dari fondasi sektor primernya. Fokus utama pemerintah dalam menumbuhkan sektor industri pengolahan adalah memperkuat sektor pertanian (agroindustri) dan sektor lainnya, yang mencerminkan status negara sebagai ekonomi agraris yang bergantung pada industri tersebut. Karena sektor industri lebih banyak menyumbang kepada sektor tersier (jasa) seiring dengan berkembangnya perekonomian, lapangan kerja sektor primer (pertanian) menurun sedangkan lapangan kerja sektor sekunder (industri) meningkat (Todaro, 1998).

Laju pertumbuhan ekonomi Wilayah Kabupaten Mojokerto diproyeksikan akan meningkat dan menjadi lebih aktif hingga tahun 2022. Keadaan ekonomi Wilayah Kabupaten Mojokerto berkontribusi 12,1% terhadap kinerja pertumbuhan ekonomi Indonesia meskipun terjadi resesi ekonomi global dan perlambatan selanjutnya di Indonesia. Ukuran pertumbuhan ekonomi adalah Produk Regional Bruto (PDRB), yang dapat dilacak dari waktu ke waktu. Data Produk Regional Bruto menunjukkan bahwa pertumbuhan ekonomi di Kabupaten Mojokerto mengalami percepatan selama beberapa tahun terakhir. Industri manufaktur merupakan salah satu dari tujuh kontributor utama pertumbuhan dan pembangunan ekonomi Kabupaten Mojokerto.

Pemanfaatan tenaga kerja, ekspor komoditas, dan hubungan antarsektor semuanya menjelaskan kontribusi suatu sektor terhadap PDRB. Dalam hal mendorong pertumbuhan regional dan pembangunan ekonomi, "sektor unggulan" adalah salah satu yang memiliki keunggulan kompetitif. Pertumbuhan yang lebih cepat dimungkinkan pada industri yang sudah memiliki leg up (Tarigan, 2014). Dalam pertumbuhan ekonomi daerah, sektor unggulan merupakan domain yang penting. Industri ini berpotensi menyediakan berbagai kegiatan ekonomi yang menyebar untuk mendorong pembangunan ekonomi berdasarkan lokasi dan sumber daya yang tersedia. Industri yang mampu berkontribusi pada proses industri dan menghasilkan nilai dianggap sebagai sektor unggulan.

KAJIAN TEORITIS

Pengertian Sektor Unggulan

Industri yang ada yang memenuhi kriteria tertentu dianggap sebagai sektor unggulan karena mereka telah memberikan kontribusi besar terhadap perekonomian daerah. (Wahed, 2019) menyarankan keempat kondisi ini diperlukan untuk industri yang sukses. Pertama, sektor unggulan memiliki pertumbuhan ekonomi yang pesat; kedua, sektor unggulan mempekerjakan sebagian besar tenaga kerja secara tidak proporsional; ketiga, sektor unggulan menunjukkan hubungan maju dan mundur yang kuat di seluruh industri; dan keempat, industri unggulan memberikan nilai tambah yang cukup besar.

Teori basis ekonomi

Di era otonomi daerah ini, pembangunan daerah semakin bernuansa. Ketika globalisasi telah berkembang dan perbedaan regional terus berlanjut, persaingan di antara mereka semakin memanas. Hal ini mendorong suatu daerah untuk meningkatkan daya saingnya guna meningkatkan taraf hidup penduduknya. Pertumbuhan industri yang memanfaatkan sumber daya lokal seperti tenaga kerja dan bahan mentah untuk ekspor, seperti yang dikemukakan oleh teori basis ekonomi Richardson dalam Suyatno (2000) dari tahun 1973, dapat memberikan kekayaan daerah dan kesempatan kerja. Menurut konsep ini, jika suatu daerah mampu bersaing dengan daerah lain untuk sektor yang sama guna mengembangkan ekspor, maka daerah tersebut akan memiliki sektor unggulan.

Kriteria untuk menentukan industri teratas mungkin sangat berbeda. Sektor unggulan dicirikan oleh ekspansi yang cepat, kesempatan kerja yang melimpah, hubungan maju dan mundur yang kuat di seluruh industri, dan potensi untuk menghasilkan nilai tambah yang substansial. Sisa ekonomi daerah bergantung pada industri fundamental, yang memiliki keunggulan kompetitif yang kuat. Sektor basis sebagian besar terdiri dari penyedia jasa, sedangkan sektor non basis kurang menguntungkan namun diperlukan untuk menopang sektor basis.

Hipotesis basis ekonomi ini terkait langsung dengan permintaan produk dan jasa dari luar wilayah, sehingga menurut Arsyad (2005: 116) merupakan faktor utama dalam pembangunan ekonomi suatu wilayah. Sektor ekspor yang menggunakan tenaga kerja dan bahan mentah lokal akan berkembang, membawa perkembangan ekonomi dan kesempatan

kerja baru. Landasan ekonomi ini mendalilkan bahwa agar suatu daerah dapat berkembang dengan sukses, ia harus menarik lebih banyak investasi dari luar daerah atau meningkatkan jumlah uang yang diekspornya. Nugroho dan Dahuri (2004:58) memuji Tiebout dengan memperkenalkan gagasan ini. Pasar ekspor, menurut analisa Tiebout, merupakan faktor utama pendorong pembangunan ekonomi daerah. "Efek pengganda" yang diciptakan oleh ekspor menyebabkan lebih banyak uang dihasilkan. Oleh karena itu, ekspor mendatangkan modal yang sangat dibutuhkan dan memberikan dorongan untuk menumbuhkan ekonomi lokal.

Pengembangan Sektor Unggulan Sebagai Strategi Pembangunan Daerah

Arsyad (2005: 108), seorang ahli pembangunan daerah, berpendapat bahwa memanfaatkan sumber daya manusia, kelembagaan, dan material yang tersedia di suatu daerah merupakan kunci untuk memecahkan masalah pembangunan daerah. Sebagai hasil dari mengadopsi ide-ide berbasis regional selama proses pembangunan, lapangan kerja baru dapat diciptakan, dan ekonomi dapat berkembang.

Perkembangan ekonomi sektor-sektor utama akan mempengaruhi laju pertumbuhan ekonomi dan sifat pertumbuhan tersebut. Menurut Emma (2014:4), sektor unggulan adalah sektor yang memiliki potensi, kinerja, dan prospek yang lebih baik dibandingkan sektor lainnya, dengan tujuan mendorong kegiatan usaha ekonomi turunan lainnya untuk mendorong kemandirian. Peluang dan kekuatan dalam pembangunan daerah ada untuk memberlakukan kebijakan yang memanfaatkan potensi daerah, mempercepat pertumbuhan ekonomi, dan meningkatkan taraf hidup masyarakat.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metodologi deskriptif kualitatif. Tinjauan literatur dan studi adalah contoh bagaimana data sekunder dikumpulkan. Informasi ini dikumpulkan oleh para peneliti sendiri dari berbagai sumber online, termasuk situs web, jurnal, buletin (jika tersedia dari Biro Pusat Statistik), catatan perusahaan atau organisasi, surat kabar, majalah, dan lainnya. Badan Pusat Statistik (BPS) Provinsi Jawa Timur menyediakan sebagian besar data sekunder yang digunakan dalam penyelidikan ini, khususnya statistik industri terkemuka di Kabupaten Mojokerto.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Strategi Pengembangan Sektor Unggulan Pada Kabupaten Mojokerto

Beberapa rencana dilakukan untuk memajukan industri utama di Kabupaten Mojokerto. Perekonomian Kabupaten Mojokerto stabil selama satu dekade terakhir. Industri manufaktur terus menjadi mesin ekonomi negara. Dengan kata lain sebesar 55,4%. Sektor grosir dan eceran, serta industri reparasi otomotif dan sepeda motor memberikan kontribusi 10,07 persen terhadap PDRB Kabupaten Mojokerto. Industri pertanian menyumbang 7,96%, sedangkan industri bangunan menyumbang 8,99%. Kabupaten Mojokerto merupakan rumah bagi sejumlah industri penting, antara lain

Sektor Pariwisata

Kabupaten Mojokerto, dan lebih khusus lagi Mojokerto. Kecamatan Trowulan, adalah tujuan wisata populer karena sejarah kerajaan kabupaten yang termasyhur, yang menyatukan nusantara sekitar abad ke-14 dan meninggalkan artefak seperti patung, tembikar, dan candi. Kawasan seluas 100 km² ini memiliki situs sejarah yang akan mengungkap masa lalu Majapahit.

1. Reco Lanang.

Sosok batu andesit setinggi 5,7 meter yang dikenal dengan nama Reco Lanang. Ini mewakili Aksobnya, manifestasi dari Dhana Buddha yang menguasai kuadran timur.

2. Candi Bajang Ratu

Gerbang PADU RAKSA terdiri dari lantai, bagian tengah, dan bagian atas. Kedua belah pihak memiliki dinding dan sayap. Langit-langitnya dihiasi dengan Kepala Kala di antara dua kaki singa. Relief Matahari, Relief Naga Tak Berkaki, Relief Kepala Garuda, dan Relief Hanya Satu Mata. Bagian kaki yang berfungsi sebagai pelindung atau penolak diukir dengan relief cerita Ramayana, sedangkan sayap kanan dihiasi dengan relief cerita Sri Tanjung. Makhluk bertelinga panjang diukir di setiap sisi pintu masuk. Raja Jayanegara entah bagaimana terhubung dengan pintu masuk ini. Strukturnya berbentuk persegi panjang dengan panjang 11,5 meter dan lebar 10,5 meter. Strukturnya setinggi 16,5 meter dan serambinya membentang 1,4 meter. Dukuh Kraton Kecamatan Trowulan, Desa Temon.

3. Candi Tikus

Replika Mahameru yaitu Candi Tikus. Karena awalnya ditemukan sebagai sarang tikus yang menyerang petani padi, struktur ini dikenal sebagai Candi Tikus. Empat candi kecil berdiri di tengah-tengah Candi Tikus, masing-masing mewakili aspek yang

berbeda dari Gunung Mahameru, rumah para dewa dan sumber segala kehidupan, yang diwakili oleh air mancur/Jaladwara yang melapisi dasar candi. Air ini dipuja sebagai air amrta, ramuan kehidupan.

4. Kolam Segaran

Adaptasi Kerajaan Mojopahit terlihat pada kolam Segaran, struktur kolam kuno terbesar. Para tamu Kerajaan Mojopahit akan berenang di sini dan bersenang-senang, menurut legenda. Pada tahun 1926, Ir. Henry Maclain Pont adalah orang pertama yang melihat kolam ini. Desain kolam persegi panjang akan memiliki panjang 375 meter dan lebar 125 meter. Dinding kolam memiliki tinggi 3,16 m dan lebar 1,6 m. Tepatnya di Kecamatan Trowulan tepatnya di Dusun Trowulan Desa Trowulan.

5. Candi Wringin Lawang

Pintu masuk ke kompleks kerajaan Majapahit seharusnya candi ini. Bentuknya menyerupai struktur gapura ganda Candi Bentar. Struktur bata ini berukuran tinggi 13,7m, panjang 13m, dan lebar 11m. Konon, gapura Wringin Lawang merupakan salah satu pintu masuk alun-alun Mojopahit.

6. Pendopo Agung

Pendopo Agung Mojokerto bergaya Mojopahit adalah rumah bagi berbagai kegiatan, mulai dari pameran dan tur hingga kompetisi dan pertemuan, serta kesempatan untuk istirahat dan rekreasi. Kecamatan Trowulan yaitu desa Temon. Banyak orang melihatnya sebagai bagian terpenting dari Kerajaan Majapahit.

7. Candi Jalatunda

Gunung Bekal, salah satu puncak di jajaran Penanggungan, adalah tempat candi ini dapat ditemukan. Tepatnya di Kecamatan Trawas tepatnya di Desa Seloliman. Dimensi struktur batu kali ini adalah 16,85 kali 13,52 kali 5,20 meter. Prasasti GEMPENG dapat dilihat di sisi kiri dinding belakang candi dan lagi di sudut tenggara, keduanya berangka tahun 977 Masehi, seperti yang ditunjukkan oleh catatan sejarah.

8. Patung Budha Raksasa,

Maha Vihara Majapahit, Desa Bejijong, adalah rumah bagi patung ini. Meskipun terutama digunakan sebagai kuil Buddha, non-Buddha dipersilakan untuk hadir dan beribadah di sini. Kerajaan Majapahit adalah rumah bagi banyak artefak, ratusan di antaranya belum ditemukan.

9. Museum Majapahit

Tepi barat kolam Segaran adalah rumah bagi museum arkeologi. Mojokerto, Trowulan, Jawa Timur, Indonesia. Museum ini menyimpan artefak penting sejarah dan arkeologi yang ditemukan di wilayah Trowulan. Saat meneliti sejarah kerajaan Mojopahit di Indonesia, situs ini harus masuk dalam daftar kunjungan potensial Anda. Banyak artefak dari zaman Kerajaan Majapahit dipajang di museum yang menyandang namanya. Kota tua Trowulan ditemukan pada abad ke-19. Sekitar 80.000 koleksi artefak sejarah telah dikumpulkan oleh museum, mulai dari zaman prasejarah, zaman kuno (Hindu dan Budha), abad pertengahan (zaman Islam), dan zaman kolonial.

Sektor Pertanian

Pada sektor pertanian di Kabupaten Mojokerto komoditas utamanya adalah padi serta adanya pelatihan bagi para petani terhadap penangkaran benih padi supaya dapat meningkatkan kualitas di sektor pertanian. Di era globalisasi ini, dimana permintaan akan produk pertanian terus meningkat, kualitas hasil yang diserap oleh konsumen juga harus ditingkatkan untuk mendukung perluasan pertanian dalam sistem ketahanan pangan atau perluasan agribisnis di bidang hortikultura.

Komoditas pertanian hortikultura pribumi memerlukan kemajuan dalam penciptaan jenis-jenis yang lebih baik dan calon-calon unggul baru untuk bersaing dengan produk impor atau setidaknya menjadi tuan rumah di negaranya sendiri. Di mana investor baru tidak hanya harus mendapatkan tanah dan modal, tetapi juga menunggu investasi mereka membuahkan hasil. Kabupaten Mojokerto adalah rumah bagi berbagai macam flora berkualitas tinggi, tetapi pohon jeruk modongan, akar jahe, dan anggrek sangat layak untuk dibudidayakan.

Sektor Industri Pengolahan

Kabupaten Mojokerto dulunya sangat dipengaruhi oleh pertanian, namun industri industri kini mengambil kendali. Perekonomian Kabupaten Mojokerto sangat bergantung pada sektor industri pengolahan yang meliputi usaha besar dan menengah serta usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM). Keringanan pajak manufaktur merupakan bagian dari program stimulasi ekonomi sektor riil. Stimulus kredit untuk usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) dapat diberikan oleh bank dan lembaga pembiayaan lainnya. Industri pengolahan di Kabupaten Mojokerto berkembang pesat, terutama di daerah yang banyak terdapat industri pengolahan berskala mikro dan kecil. Kerupuk rambak merupakan produk industri kecil yang menggunakan bahan kulit. Di Distrik Bangsal, usaha rumahan ini disulap menjadi kudapan

lezat. Pemerintah Kabupaten Mojokerto telah mengidentifikasi rambak sebagai produk unggulan yang potensial untuk sektor manufaktur daerah.

KESIMPULAN DAN SARAN

Temuan – temuan berikut ini merupakan hasil temuan penelitian, penjelasan, dan landasan teori untuk penelitian berjudul “Strategi Pengembangan Sektor Unggulan di Kabupaten Mojokerto”. Potensi pertumbuhan ekonomi Kabupaten Mojokerto sebagian besar dapat dikaitkan dengan tiga industri besar: pariwisata, pertanian, dan industri. Untuk memajukan Kabupaten Mojokerto, pemerintah dan masyarakat harus berinvestasi untuk menumbuhkan sektor unggulan yang membutuhkan dana dan lahan yang sangat besar. Masyarakat juga perlu berinovasi dan berpikir kritis dengan ide – ide baru untuk mengembangkan produk – produk yang berkualitas guna memperluas sektor unggulan di wilayah Kabupaten Mojokerto.

DAFTAR REFERENSI

- Budianto. Arif. (2020). Analisa Potensi Sektor Unggulan Kabupaten Magelang. Diskominfo Pemkab Magelang. Available at <https://diskominfo.magelangkab.go.id/home/detail/analisa-potensi-sektor-unggulan-kabupaten-magelang/332>, diakses 28 Mei 2023
- Chariris. Moch. (2022). Wajah Perekonomian Kabupaten Mojokerto. Radar Mojokerto. Available at <https://radarmojokerto.jawapos.com/ekonomi-bisnis/30/12/2021/wajah-perekonomian-kabupaten-mojokerto/>, diakses 28 Mei 2023
- Jatim Newsroom. (2023). Tingkatkan Sektor Pertanian, Pemkab Mojokerto Resmikan Smart Green House. Diskominfo Jawa timur. Available at <https://kominformojokerto.jatimprov.go.id/berita/tingkatkan-sektor-pertanian-pemkab-mojokerto-resmikan-smart-green-house>, diakses 28 Mei 2023
- Rahmat. Yudi (2023). Tingkatkan Sektor Pertanian, Pemkab Mojokerto Kerja Sama dengan BPTP Jatim. InfoPublik. Available at <https://infopublik.id/kategori/nusantara/702247/tingkatkan-sektor-pertanian-pemkab-mojokerto-kerja-sama-dengan-bptp-jatim?show=>, diakses 28 Mei 2023

SP Dewi. (2022). Analisis Sektor Unggulan dan Pergeseran Struktur Ekonomi di Satuan Wilayah Pengembangan SWP Madiun Provinsi Jawa Timur. Universitas Sebelas Maret. Available at <https://digilib.uns.ac.id/dokumen/download/92138/NTMyNDY2/Analisis-Sektor-Unggulan-dan-Pergeseran-Struktur-Ekonomi-di-Satuan-Wilayah-Pengembangan-SWP-Madiun-Provinsi-Jawa-Timur-abstrak.pdf>, diakses 28 Mei 2023

Tri Wardani. Arista. (2019). Strategi Pengembangan Sektor Ekonomi Potensial pada Kabupaten Mojokerto. Kompasiana. Available at <https://www.kompasiana.com/aristatw/5de3ee59d541df23c530ead2/strategi-pengembangan-sektor-ekonomi-potensial-pada-kabupaten-mojokerto>, diakses 28 Mei 2023

Wulandari. Dwiyantri (2022). Tren Positif Akhirnya Menghampiri Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Mojokerto. Jawa Pos Radar Mojokerto. Available at <https://radarmojokerto.jawapos.com/sambel-wader/12/04/2022/tren-positif-akhirnya-menghampiri-pertumbuhan-ekonomi-kabupaten-mojokerto/>, diakses 28 Mei 2023

Zaiyyinur. Muhammad. (2017). Potensi Ekonomi Kabupaten Mojokerto. Available at http://zaiyyinmuhammad.blogspot.com/2017/05/potensi-ekonomi-kota-mojokerto_21.html?m=1, diakses 28 Mei 2023